

Medio	El Mercurio
Fecha	9-08-2015
Mención	Recrudece la violencia en las tomas universitarias durante este año. Habla José Migue Burmeister, Secretario General de la UAH.



Encapuchados piden que rector "dé la cara"

En julio, un grupo de estudiantes de la U. Católica de Temuco publicó un video. En el registro audiovisual, un estudiante encapuchado, escoltado por otros cinco sujetos, emplaza, a nombre de los alumnos movilizados de la institución, al rector Aliro Bórquez. "El rector de la UCT (...) aún no da la cara", dice, para luego darle "un plazo fatal" para que "dé una respuesta positiva" a su petitorio. De no cumplir dicho plazo asegura que "radicalizaremos la movilización y paralizaremos completamente la universidad (...)". "Esto no es una amenaza, es una realidad", continúa, para finalizar con el puño en alto y el grito "¡en la Cato, que vivan los que luchan!"

Casas de estudio denuncian amenazas, robos y destrucción del mobiliario:

Recrudece la violencia en las tomas universitarias durante este año

Ataques a personas y un nivel inusitado de daños materiales, superior al registrado en 2011 —el año *peak* de las movilizaciones—, es el panorama que enfrentan los planteles más golpeados por la acción de grupos extremos. Algunas instituciones ya optaron por la vía judicial para perseguir responsabilidades.



UNIVERSIDAD DE LA FRONTERA



UNIVERSIDAD DE LA FRONTERA

UNIVERSIDAD DEL BIOBÍO:

Funa al rector en medio de las movilizaciones

Hace 40 días que al menos un edificio de la Universidad del BíoBío está en toma. Ciencias Sociales, Arte, Ingeniería y Trabajo Social son los que actualmente se hallan en esta situación, todos de la sede de Concepción.

El punto más álgido de las movilizaciones se produjo hace poco menos de un mes, cuando un grupo de estudiantes se presentó con pancartas en el edificio de rectoría, donde rayaron los paredes con alusiones contra el Gobierno y el rector Héctor Gaete. Tras estos hechos la universidad se querelló contra los que resulten responsables.

"La violencia no contribuye al esfuerzo país por la necesaria reforma de la educación", dice Gaete.

Una realidad distinta vive la sede de Chillán, que fue desalojada de manera pacífica el lunes pasado, luego de un mes en movilizaciones. Según Gaete, no se presentaron daños en las instalaciones del establecimiento. ■

Mobiliario en mal estado y el robo de un proyector fueron algunas de las situaciones que encontraron en la Universidad de La Frontera tras la toma.

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TEMUCO:

“Estilo ISIS” y \$50 millones en pérdidas

Entre campus tomados y manifestaciones, el viernes la Universidad Católica de Temuco cerró por fin el primer semestre del año. En el establecimiento aseguran que el proceso no fue fácil, pues muchos alumnos tuvieron dificultades para rendir los exámenes finales, por los amedrentamientos de parte de grupos radicalizados que mantienen en toma varias facultades.

Según las autoridades universitarias, esta ha sido la tónica del año: estiman que las movilizaciones y, específicamente las tomas, han dejado al menos \$50 millones de pérdidas por daños. Además, aseguran que un grupo minoritario de alumnos ha generado un ambiente de violencia y amenazas hacia los estudiantes y autoridades académicas. “Nuestra universidad ha sido tomada en numerosas ocasiones por un grupo minoritario de jóvenes que buscan generar un clima de tensión, vulnerando el derecho de propiedad, el derecho al trabajo y el derecho a estudiar a más de 8.000 estudiantes”, asegura el rector, Alirio Bórquez.

Entre las amenazas que se han presentado no solo hay rayados en las paredes o mensajes ofensivos contra algunas autoridades, sino también un video en que un grupo de dirigentes estudiantiles encapuchados —al estilo de ISIS, explican en la universidad— desafían al rector y le ponen plazo para responder a sus demandas.

Desde el sector de los estudiantes movilizadas acusan que se ha establecido una “campana” para etiquetarlos como violentos, en la que participarían la universidad y medios de comunicación. Por ello, el 30 de julio realizaron una funa en contra del Diario Austral de Temuco, manifestación que terminó con incidentes. ■

UNIVERSIDAD DE LA FRONTERA: Agresiones a profesores y estudiantes

Hace más de 60 días que comenzaron las tomas en la Universidad de La Frontera. Distintos edificios han sido ocupados y desalojados en este tiempo. Según informan desde la universidad, han tenido que recurrir a Carabineros en siete ocasiones, pero los manifestantes pronto vuelven a tomarse los edificios. En un catastro de daños que se realizó a los 10 días del inicio de las tomas, después de un desalojo, la universidad contabilizó más de \$100 millones en daños. Esto, debido principalmente a robos de proyectores y a saqueos en las oficinas del establecimiento.

Pero no solo se han registrado daños materiales. De acuerdo a lo que informan en la casa de estudios, grupos de estudiantes y personas que no pertenecen a la institución han agredido a guardias de la UFRO. Incluso, en una ocasión atacaron a un profesor y a sus alumnos, que querían hacer clases luego de un desalojo.

Según el rector, Sergio Bravo, “hay un grupo de estudiantes comandados por la Federación que quieren instalar el concepto de ‘universidad del pueblo’”, pidiendo cosas que “no están al alcance”.

Y los actos de violencia se han repetido en varias funas contra el rector. La primera de ellas fue en su propia oficina el 5 de junio, cuando 50 estudiantes lo incre-

paron dentro de su lugar de trabajo. El rector Bravo lleva 20 días sin ir a su despacho y hoy trabaja en otro edificio de la universidad.

“Nunca había pasado algo así, con tanta violencia”, comenta.

A esta funa se suman varias más, según el rector, quien recuerda los panfletos con acusaciones que se han distribuido en Temuco con su foto y las de otras autoridades de la universidad.

El último de estos actos se produjo el jueves en el encuentro empresarial Enela 2015, realizado en el Casino Dreams. Al enterarse de que Bravo podría asistir, estudiantes llegaron al lugar para manifestarse, lo que terminó en enfrentamientos con Carabineros y 13 personas aprehendidas; uno de ellos, el presidente de la Federación de la UFRO, Ricardo Lüer.

Al día siguiente fueron formalizados algunos de los detenidos.

Antes de esta situación, Lüer había rechazado la declaración pública que hizo el Consejo de Rectores el domingo pasado, precisamente denunciando la violencia en los planteles.

Según el presidente de la Feufro, en la toma hay ley seca y los daños se reducen a algunos vidrios rotos y desorden en los edificios.

Bravo anunció que pedirá un recurso de protección y llevará a la justicia todos estos hechos. Afirmó, además, que el diálogo con los estudiantes ya está quebrado. ■

UNIVERSIDAD DE PLAYA ANCHA: Más daño del que se hizo en 2011

El jueves 30 de julio, tras aproximadamente dos meses y medio, la Universidad de Playa Ancha dejó de estar en toma.

De acuerdo al protocolo que mantiene la casa de estudios, ese mismo día autoridades y miembros de diferentes facultades entraron a los edificios para revisar el estado en que se encontraban. Sin embargo, tras observarse actos que podían constituir delitos, la diligencia se suspendió. "En este caso en particular, dada la magnitud, las características y la cuantía de los daños que se pudo percibir, estos fueron objeto de denuncia ante la fiscalía de Valparaíso", explica Marco Muñoz, director general de infraestructura de la universidad.

En el establecimiento universitario comentan que el sector más afectado fue el edificio principal de la Casa Central.

Entre los destrozos, agregan, hubo puertas forzadas, ventanas rotas y mobiliario quemado. Además, explica Muñoz, se está haciendo un catastro de robos a funcionarios y de equipamiento. "Detectamos computadores, proyectores multimedia, insumos y tintas desaparecidas. También una impresora", señala.

Dentro del lugar hay daños en las alfombras, en los tabiques y en la pintura del inmueble. "Con la tinta de una imprenta, por ejemplo, pintaron toda una sala", agrega Muñoz.

En la universidad todavía no hacen una estimación del perjuicio, pero aseguran que "es peor" de lo que se registró durante las movilizaciones de 2011. ■

UNIVERSIDAD ALBERTO HURTADO:

Grupos radicalizados y personas externas en la toma

La madrugada del miércoles 17 de junio, un incendio estalló en uno de los edificios tomados de la Universidad Alberto Hurtado. Un grupo de alumnos había vuelto a ingresar a las dependencias del establecimiento, pese a que el lunes habían sido desalojados. Luego del incidente, los alumnos abandonaron el recinto sin necesidad del uso de la fuerza por parte de Carabineros.

Desde la universidad aseguran que el incendio coronó un proceso de tomas que "ha sido bastante destructivo" con el mobiliario. Después del incendio y del desalojo definitivo, en la casa de estudios levantaron una acta notarial con todos los daños y presentaron una querrela.

El secretario general de la universidad, José Miguel Burmeister, afirma que los principales partidarios de la toma "eran grupos radicalizados y minoritarios" y que en ella incluso participaban "personas externas a la universidad". "Dentro de las personas desalojadas había nueve que eran de fuera", asegura. ■

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN:

Querrela por bloqueo de accesos

El miércoles, la Universidad de Concepción se querelló en contra de los que resulten responsables por el bloqueo en los accesos a su campus en Concepción y los perjuicios que este tipo de acción conlleva.

Al interior del establecimiento universitario explican que la situación no solo afecta a las personas que trabajan en la institución, sino que además provoca atascos de tránsito en el centro de Concepción.

La acción legal se presentó luego de que el lunes pasado se bloquearan por tercera ocasión los accesos. Según trabajadores de la universidad, serían los grupos que

mantienen en toma las facultades los que se organizan para impedir el acceso con sillas y mobiliario del plantel (que queda dañado) en las mañanas.

La Universidad de Concepción lleva dos meses con edificios en toma. Dentro de ellos se encuentran el de Humanidades, Derecho, Ciencia Sociales y Educación.

La casa de estudios no ha realizado un catastro de los daños provocados, debido a que no han desalojado ni una vez las dependencias. Sin embargo, las autoridades observan los daños en los rayados en las paredes de las facultades y el mobiliario que se utiliza para los bloqueos. ■

